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媒体评说

近日，广东省茂名市茂南区由
原农业、林业、畜牧、水务、水产、水
果6个局组成的茂南区农林畜牧
和水务局举行了揭牌仪式，新组成
的该局竟然设有19位副局长。

(4月25日《南方农村报》)
看到此类“过渡”手法，不禁

让人哑然失笑。其实这类“越减
越肥”的部门职能合并，在很多地
区都有出现。据媒体报道，广东
佛山实行大部制改革后，高明区
市场监管局爆出有14名副局长，
紧接着该区国土城建和水务局又
被爆有 19 名副局长。在大部制
改革之风劲吹的今日，部分领导
为了“避风头”，不得不采取这种

“曲线救国”的手法，占据“副局
长”的职位，手中的权力却一点都

不愿意放。
由报道可知，茂南区合并前的

农业、林业、畜牧等6大局的公章还
可以保留，在对外业务工作使用，
现茂南区农林畜牧和水务局的6名
常务副局长大多数为原合并前几
大局的正局长。大部制改革带来
的“阵痛”就这样被轻易化解，这些
副局长仍旧各司其职。试问，这样
的大部制改革，到底改了啥？

大部制改革主要是扩大一个
部所管理的业务范围，把多种内
容有联系的事务交由一个部管
辖，从而提高行政效率。茂南区
农业、林业、畜牧、水务、水产、水
果 6 个局进行合并后，理应简政
放权（把经营管理权下放给企业，
增强企业的活力，扩大企业自主

权），但 19 个副局长却牢牢地把
“权”掌控在手中。尽管官方回应
称，这只是“过渡期”，但过渡到何
时？如何“消化”这些领导？都没
有明确答复。

大部制改革就是要简政放
权，臃肿的官员设置比冗长的机
构名称更让人厌恶，裁员无疑是
改革中的最大难题，然而不能因
为难，相关部门就用“打太极”的
方式处理。“换汤不换药”的改革，
只会让充满期待的民众心寒，“简
政放权”在这样的“权力妥协”中
成为闹剧。大部制改革显然会给
某些领导带来麻烦，但既然要“拿
自己开刀”，就应多些魄力和诚
意，选取更加切实有效的方法，并
且接受民众的监督。

19名副局
长让“简政放
权”成闹剧

□欧阳崧（媒体人）

裁员无疑是改革中的最大难题，
然而不能因为难，相关部门就用“打
太极”的方式处理。“换汤不换药”的
改革，只会让充满期待的民众心寒，
“简政放权”在这样的“权力妥协”中
成为闹剧。

齐鲁晚报
宣传一下捐款企业没什么不好

雅安地震以来，已有许多企业通过各
种渠道向灾区捐款，媒体作了比较详尽的
报道，与此同时，也出现了一种声音，批评
一些企业借捐款自我宣传，批评媒体为其
摇旗呐喊。但笔者以为，捐赠企业想要
一点宣传效应是很正常的，媒体的报道
无可厚非。再说，想通过公益捐赠提升
形象，至少说明企业很在乎自己留给公
众的印象，这本身就是好事，适当宣传也
会产生好的导向作用。企业希望通过宣
传赢得更多公众信任，这说明多数企业
已经认识到，一个受尊敬的企业公民，必
须有超越“经济动物”的价值追求，这种
追求可以体现为产业报国的理想，体现为
提升公众生活质量的理念，也可以体现为
热心公益造福社会。

京华时报
关键时刻撂挑子 要你干部何用

四川芦山县清仁乡副乡长杨成毅因
在抗震救灾中工作不力，责任心不强，造
成了一些严重工作失误，于当日上午被就
地免职。这一迅疾之举，或引灾区干部较
大心理震动。从公开的消息看，杨成毅的
被免看起来问题并不严重。据称，当受灾
群众在物资发放点上就发放工作提出异
议后，杨成毅离开了工作点位。所以他违
反了相关纪律，按规定免去了他的职务。
这事要搁平常时期，处分未必有这么重。
然而，在抗震救灾的关键时候，这般处分
不仅合规，也很有必要。身为灾区干部，
灾难来了，群众可以撤，干部却要迎上去；
群众可以歇，干部却要连轴转。这是灾区
干部的不易处，但这就是干部的责任啊。

本版电子邮箱:wywywy7591@163.com

4月21日，山东省金乡县鸡
黍镇镇长韩寒辞去现职。同一
天，韩寒的父亲，济宁市市委组
织部常务副部长韩东亚也辞去
职务。此前，有网友质疑韩寒
是依靠父亲的关系，在3年之内
完成了从科员到正科级镇长的
“火箭式升迁”。济宁市委宣传
部一位负责人在接受采访时
说，如果没有确凿证据，不能说
她的升职与她父亲有关，“只不
过她父亲是个干部，但干部的子
女就不能正常升迁吗”？

（4月25日《中国青年报》）
面对公众对官员子弟“火箭

式升迁”的质疑，官员直言说——
“干部的子女就不能正常升迁
吗”？这恐怕在相当程度上代表
了一部分官员特别是能享受“火
箭式升迁”好处官员的心声，但正

常升迁和“火箭式升迁”是一回事
吗？更何况，无论是民众还是舆
论从没有发表过官员子弟不能升
迁的观点。

正因为如此，在一定意义上，
“干部的子女就不能正常升迁吗”
就是个伪问题。一是偷换主题
——把公众对权力自肥和世袭的
怀疑转化为干部子弟能否升迁的
简单化问题；二是回避实质——
公众反感的是干部调整制度的合
理性问题而非一次简单的职位调
整；三是有转移视线的嫌疑，是在
把争议引向虚无化，彻底暴露了
权力者对民意的冷漠和傲慢。

“干部的子女就不能正常升
迁吗”之所以是伪问题，在于故意
忽视了其后的权力同心圆作用。
有学者曾指出，“以权力为中心向
外延伸，体制内，体制外，一圈一

圈，任何人都围绕在权力中心的
周围。任何人也逃脱不了由这权
力中心形成的利益共振”，这就是
所谓的“权力同心圆”。认识不到
这点，我们将陷入诡辩的陷阱之
中。而这次的简单应对处理也决
非从根源上对制度进行反思和修
正，实在让人遗憾。

当下，我国相当一部分人不
但不能保持原有的社会地位，反
而向下流动，凸显出权力代际传
递固化的影响。而且，这种分化
呈现出结构性分割的迹象，特别
是中下层成员向上流动的机会和
可能性在大幅减少，而阶层的代
际传承性开始显现。种种迹象表
明社会已经呈现出固化的危险信
号。在这样的事实面前，理应追
问：干部子弟可升迁但凭什么独
享“火箭式升迁”呢？

干部的子
女可以“火箭
式升迁”吗

□朱四倍（教师）

对公众对官员子弟“火箭式升
迁”的质疑，官员直言说——“干部的
子女就不能正常升迁吗”？这恐怕在
相当程度上代表了一部分官员特别
是能享受“火箭式升迁”好处官员的
心声，但正常升迁和“火箭式升迁”是
一回事吗？

正当湖南凤凰古城收取门票一事引起公
众广泛关注之时，十二届全国人大常委会第
二次会议23日审议的旅游法草案将焦点对
准景区门票，强调景区门票价格不能说涨就
涨，应严格规范程序。

终于得知政府将要出台有关旅游的法
律！终于看到政府愿意出来管一管这种说涨就
涨的霸王“涨价权”。近些年，生在中国而又喜
欢旅游的民众，感受最深的估计就是旅游景区
的不断涨价。真个是说涨就涨，你爱来不来。

难怪将要出台的旅游法草案中就明确
提出，“利用公共资源建设的景区应当严格
控制门票和另行收费项目的价格上涨，拟
提高价格的，应当举行听证会，论证其必要
性、合理性”。

事实上，我们有几个景点不是“利用公共
资源建设的景区”？九寨沟风光难道不属于
公共资源？凤凰古城难道不属于公共资源？
有几个景区是生活在那里的人们包括当地政
府现在营造的？说到这里，又想起前两天人
民日报上也刊出过一篇评论，其中就提到：

“一张四川九寨沟的门票费用，如果用来参观
美国黄石公园、印度泰姬陵、日本富士山，‘都
玩一遍还剩100多元’。”

事实上，那作者仍然没有说“透”，这就是
那些外国景点门票的价格不仅比中国低得
多，而且与当地居民收入相比更是只有九牛
一毛。据媒体报道，意大利最贵的景点门票
价格也不足意大利人均月收入的1%。

商新（媒体人）

中国红十字会社会监督委员会拟于5月
中下旬，重新启动针对郭美美事件的调查，并
邀请社会公众同步参与。中国红十字会总会
表示愿意配合这次调查。

郭美美事件至今已近两年，虽然此前有
人曾“数次建议重查”，奈何一直未能在内部
达成共识，更没见红十字会表态支持，多次反
复之下，公众对此甚至已经失去了关注的兴
致。这次突然宣布启动重查，意外之余更引
人深思：犹豫了两年的事情，为何在这芦山赈
灾的微妙关口最终下了决心？

按照红十字会社会监督委员会新闻发言

人王永的解释，此次芦山地震后，第一时间进入
灾区开展救援的中国红十字会，却不断遭受公
众质疑，甚至遭受网民的谩骂，“让大家达成共
识，是决定启动重新调查程序的一个主要原
因”。倘如此，这动机就更让人生疑了：郭美美
事件对中国红十字会的重伤早有显现，常务副
会长赵白鸽曾有“三天毁掉一百年”的结论，大
家也都看到了事件后慈善捐款锐减，甚至一些
地方出现“零捐款”的尴尬现实，这些危及生存
发展的，红会都能坦然承受，反倒是现在面对质
疑与谩骂，红会着急了，支持重启调查，以期恢
复名誉，人们不禁要问，难道面子重于生死？

更何况，仅靠查清一个郭美美，注定恢复
不了红会的声誉与形象。对此，早有人一针
见血地指出，“郭美美”是火，公益组织的监督
不力、管理混乱、透明缺失等一系列自身问题
才是薪，这些问题不解决，扑灭了“郭美美”，
还会有“李美美”。 郭兵（讲师）

禁止景区票价说涨就涨大快民心

红会问题在郭美美之外


